
 

 

二零零八年六日十日財經事務委員會 

財政司司長發言稿 
 

主席： 

 

 世界經濟在今年上半年出現了不少嚴竣

的挑戰，包括，美國信貸危機和經濟放緩、環球

金融市場動盪、原油和商品，尤其是食品的價格

急升。這些都是令人憂慮的現象。可幸香港經濟

的增長勢頭至今仍然保持强勁，顯示我們的市場

經濟體系有相當不錯的適應力。 

 

2. 在今年第一季，香港的經濟增長率達到百

分之七點一。經濟擴張的步伐已經連續 18 個季

度顯著高於趨勢以上。香港最新的失業率亦處於

十年的低位，薪金上升的步伐有所加快，而消費

和投資意慾仍然高企。 
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3. 我對今年餘下時間的經濟展望是審慎樂

觀的。內地和亞洲地區的經濟動力依然暢旺，而

香港的內部需求仍然保持堅穩。但是，主要發達

國家的經濟活動已經呈現放緩的跡象，加上環球

金融危機的威脅仍然未能完全解除，所以我們必

須對外圍存在的風險提高警覺。 

 

4. 我對通脹的問題特別關注。近年香港通脹

升温是經濟持續急速增長的必然結果，但近期環

球食品價格急升是令到近月本港通脹加劇的一

個重要因素。國際石油價格屢創新高亦令通脹問

題變得複雜。今日的通脹是一個全球性的問題，

很多國家和地區都是面對相同的挑戰。 
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5. 食品價格急升以至通脹上升對低收入人

士的影響特別大，政府對他們的生活狀況亦特別

關注。我在今年的財政預算案已經公布了一系列

的紓緩措施，在未來幾個月會相繼落實，例如政

府上星期剛向財委會申請撥款，調高綜援標準金

額百分之四點四，相信這些措施是會對低收入人

士有所幫助的。 

  

6. 香港是一個外向型，並以自由市場為本的

經濟體系，政府能夠使用來遏抑通脹的工具很有

限。但我們仍然會盡力而為，從多方面着手紓緩

通脹引起的壓力，包括，政府會確保食品供應穩

定和充足、政府會確保土地供應足夠應付市場的

需求、政府會確保有效的市場競爭，以及致力提

高勞動人口的生產力和整體經濟的生產能力。 
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7. 政府在盡力遏抑通脹的同時，亦會確保市

場機制有效運作，令社會資源可以產生最大的社

會效益。在近期政府處理巴士加價申請時，大家

可以清楚看到，政府是致力在市民的承受能力和

巴士經營者的合理回報之間尋求最恰當的平

衡。政府在處理類似加價申請時，會以負責任的

態度平衡各方面的考慮因素。 

 

8. 我們相信所有公共事業和公共運輸業的

營運機構，在確保服務質素之餘，是有責任嚴格

控制成本，亦必須要不斷提升本身的營運效率，

絕不可以將成本上升輕率轉嫁給消費者。現在，

香港正面對通脹的威脅，所有公共事業和公共運

輸業的營運機構都有責任，跟普羅大眾共渡時
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艱，盡力減輕價格上升對市民的壓力。 

 

9. 政府除了鄭重呼籲公共事業和公共運輸

業的營運機構在加價問題上注意社會責任之

外，政府亦會以身作則，適當處理政府各類的收

費。 

 

10. 雖然近日水務帳目的營運成本上漲，導致

收回成本比率漸見下降，但是為了減輕市民和商

戶在通脹環境下的負擔，政府決定在本財政年度

即 2008 至 2009 年及下年度即 2009 至 2010 年不

會調高水費，以顯示政府的承擔。 

 

11. 另外，政府明白通脹會令工程合約成本上

升。以往政府批出的工程合約，一定要超過 21
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個月，才會有價格調整。為紓緩業界面對的困

難，政府以後批出新工程合約，會撤銷 21 個月

的限制，並引入價格調整機制，從而減低承建商

和分判商承受的壓力。這個措施亦可以減輕部份

運輸業界面對的困難。 

 

12. 就運輸業界今天的行動，政府十分理解他

們目前面對的經營困難，我們亦清楚明白各運輸

團體的訴求。大家都知道高油價及通脹，對社會

各界都會帶來影響，當我們採取任何紓緩措施

前，我們必須考慮這些措施對社會各方面的影

響。 

 

13. 我希望運輸業界要繼續以理性的態度來

表達他們的意見，以免對市民造成不便及影響交
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通。 

 

14. 自去年 12 月起，政府就歐盟五期柴油推

出每公升五毫六仙的優惠稅率。這已較原來每公

升 2.89元及適用於超低硫柴油每公升 1.11元的

優惠稅率為低。現時，柴油稅率佔零售價格不足

百份之五，已是我們區內以至全球最低的水平之

一。同時政府亦已承諾稍後檢討歐盟五期柴油的

優惠稅率。 

 

 

15. 最後，就事務委員會秘書於二零零八年五

月六日的信件中提出的一系列跟通脹相關的問

題，在我提交的文件的附件乙中已載有政府的詳

細回應。 
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16. 多謝主席和各位議員。我現在請政府經濟

顧問郭先生向大家講述香港經濟的近期表現和

短期的前景，然後我會樂意解答各位議員的問

題。 
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